



Thementest: Kriterien für die Themenwahl

Welches Thema eignet sich für ein historisches Projekt? Das spannendste Thema kann nicht bearbeitet werden, wenn es dazu keine Quellen gibt – oder aber viel zu viele. Vor eurer endgültigen Entscheidung solltet ihr das Thema eurer Wahl unbedingt auf folgende Kriterien »abklopfen«:

	Kontra	Pro
Umfang des Themas	<ul style="list-style-type: none">• zu umfangreiches Thema: Zuspitzung auf Zeitraum / Region / Frage fehlt	<ul style="list-style-type: none">• Zuspitzung auf eine Personengruppe oder ein Ereignis• überschaubarer Verein / Verband / Zeitraum
Aktualität des Themas	<ul style="list-style-type: none">• reines Gegenwartsthema	<ul style="list-style-type: none">• aktuelles Interesse am Thema; Möglichkeit, vom aktuellen Bezug ausgehend Geschichte zu erforschen
Quellenlage	<ul style="list-style-type: none">• zu grosser Quellenbestand• weitgehend handschriftliche Quellen• wichtige Quellen nur in weit entfernten Archiven	<ul style="list-style-type: none">• überschaubares Quellenmaterial, geordneter Quellenbestand• unterschiedliche Quellengattungen• persönlicher / familiärer Zugang• Kontakte zu Archiven
Zeitzeugen	<ul style="list-style-type: none">• Fixierung auf einen Zeitzeugen	<ul style="list-style-type: none">• mehrere Zeitzeugen verfügbar
Literatur	<ul style="list-style-type: none">• lokalgeschichtlich aufgearbeitet	<ul style="list-style-type: none">• Hintergrundliteratur vorhanden
Lebensumfeld	<ul style="list-style-type: none">• Vermeintlicher Bezug, z.B. Grossvater aus Schlesien, Thema: „schlesischer Weberaufstand“	<ul style="list-style-type: none">• Persönlicher / familiärer Bezug• Sichtbare Spuren in der Lokalgeschichte (Denkmäler, Strassennamen ...)

